
 
 

 

«Феликс Борисович Кампель». 

Фото из собрания МАУК «Ковдорский краеведческий музей». 



11.10.2002 г. в г. «Рудный Ковдор» была опубликована статья Николая Князева с 
говорящим названием «Одиссея горного инженера Кампеля». Она была приурочена к 
40-летию Ковдорского ГОКа. 

 
«РК» от 11.10.2002 г. № 39. 

29.04.2021 г., на 46-ом заседании Совета депутатов Ковдорского района пятого 
созыва (согласно протоколу № 4/2021) председатель Совета депутатов А.И. 
Филипишин сообщил о заседании 14 апреля 2021 г. Комиссии по рассмотрению 
ходатайств о присвоении звания «Почётный гражданин Ковдорского района». 
Отметил, что при обсуждении кандидатура Ф. Б. Кампеля была поддержана 
безоговорочно (результаты голосования: «за» - 13, «против» - нет, «воздержались» - 
нет). 

В соответствии с Положением о звании «Почётный гражданин Ковдорского 
района», утверждённым решением Совета депутатов Ковдорского района от 
24.05.2012 № 35, на основании решений комиссии по рассмотрению ходатайств о 
присвоении звания «Почётный гражданин Ковдорского района» от 14.04.2021, Совет 
депутатов Ковдорского района РЕШИЛ: 

1. Присвоить звание «Почётный гражданин Ковдорского района» Кампелю 

Феликсу Борисовичу. 

2. Настоящее решение вступает в силу со дня его подписания и подлежит 
официальному опубликованию в газете «Ковдорчанин». 



Но Феликса Борисовича уже не было в живых. 24.06.2020 г. он ушёл 

из жизни в возрасте 86 лет… 

О жизненном пути горного инженера подробно написано в представленном А. И. 
Филипишиным ходатайстве. 

«Кампель Феликс Борисович родился 01 января 1934 года в Москве. В 

Ковдорском районе работал с 1957 по 2003 гг. Последнее место работы - 

редакция «Горного журнала» (г. Москва). 

Имеет 18 официальных поощрений за время работы в Ёнском рудоуправлении 

(июнь 1958 -август 1969), занесён в Книгу Почёта Ковдорского горно-

обогатительного комбината (01.11.1979), получил звание и медаль «Ветеран 

труда» (09.12.1986), знак «Шахтёрская слава» 3-й степени (13.08.1987), знак 

«Шахтёрская слава» 2-й степени (04.06.1990), звание «Ветеран Ковдорского 

ГОКа» (10.07.1990), знак «Шахтёрская слава» 1-й степени (03.08.1993), звание 

«Почётный горняк» (18.12.1998), Почётную грамоту министерства экономики 

РФ (15.09.1999), Серебряный знак «Горняк России» (15.10.2002), Благодарность 

Губернатора Мурманской области (16.04.2003), медаль ордена «За заслуги перед 

Отечеством» 2-ой степени (17.06.2003). 

В Ковдорском районе работал горным мастером рудника «Ёна» Ёнского 

рудоуправления; техническим руководителем, главным инженером рудника 

«Риколатва» Ёнского рудоуправления; начальником производственно-

технического отдела Ёнского рудоуправления; заведующим горными работами, 

начальником технического отдела Ковдорского ГОКа; техническим директором, 

1-м заместителем генерального директора, главным инженером Ковдорского 

ГОКа (с 1993 г. - АО «Ковдорский ГОК»). 

«… в 1957 году, с отличием закончив Московский горный институт, и имея право 
выбора любого распределения выпускников, Ф. Б. Кампель принял решение ехать за 
Полярный круг, в неизвестный Ковдор и абсолютно незнакомое место. 

Как истинный горняк, Ф. Б. Кампель посвятил 45 лет своей трудовой деятельности 
Ковдорскому району, практической работе на одном из уникальнейших горных 
массивов, каким является ковдорское месторождение комплексных руд. При этом он 
очень гордится тем, что достиг впечатляющих результатов и успехов, и как инженер-
руководитель, и как наставник-педагог, воспитав не в одном поколении ковдорчан 
целую плеяду технически грамотных, целеустремлённых, умелых сотрудников и 
коллег, продолжателей горного дела на Ковдорском ГОКе. 

26 августа 1957 года в День шахтёра он начал свою трудовую деятельность в 
посёлке Слюда горным мастером на руднике «Ёна» Ёнского рудоуправления. Через 
короткий период стал главным инженером рудника «Риколатва», а затем почти 10 лет 
до конца 1969 года работал в должности начальника ПТО самого Ёнского 
рудоуправления. 



Работал много, с интересом, полностью отдаваясь любимому делу. В целом то 
было время, когда слюдяная отрасль страны развивалась и расширялась, ёнские 
рудники становились лидерами в отрасли, полным ходом шло строительство. Годы 
труда в Ёне закалили, укрепили любовь и уважение к тяжёлому и опасному 
горняцкому труду. 

Как говорил впоследствии сам Феликс Борисович, главным своим достижением 

и гордостью он считает период работы на Ковдорском ГОКе. Но, именно первые 

12 лет в Ёнском рудоуправлении дали огромный неоценимый опыт и основу для 

успешной и плодотворной профессиональной карьеры горного инженера в 

Ковдорском ГОКе, одном из ведущих предприятий железорудной отрасли. 

С 1 января 1970 года Феликс Борисович приступил к работе на Ковдорском ГОКе, 
получив личное приглашение от директора комбината А. И. Сухачева. Первое 
десятилетие его работы на комбинате совпало с периодом самого интенсивного 
развития комбината. С 1973 года началось строительство апатито-бадделеитовой 
обогатительной фабрики (АБОФ). После первой очереди начали реконструкцию 
магнетитовой обогатительной фабрики (МОФ), проходку водоотводного тракта, 
создавали и реализовывали множество вспомогательных проектов и технических 
действий, которыми сопровождалось и обеспечивалось выполнение основных задач 
производства и проектов на перспективу. 

Во всех делах и планах была техническая и инженерная мысль, грамотный 
профессиональный подход, научные методы и эксперименты, допустимый риск, 
смелость и конечно, ответственность Ф. Б. Кампеля, начальника технического отдела 
Ковдорского ГОКа. 

С 1991 года более 12 лет Кампель трудился в руководстве комбинатом - В. П. 
Ляхов, оценив профессионализм и имеющийся опыт, назначил его техническим 
директором и своим первым заместителем, в дальнейшем - главным инженером 
Ковдорского ГОКа. 

Это назначение позволило с максимальной эффективностью и пользой 
применить на деле ум, технические знания и возможности Феликса Борисовича в 
организации и реализации важнейших, если не судьбоносных, проектов в 
кризисные 1990-годы, когда Ковдорский ГОК смог за 10 лет восстановить, 
стабилизировать и увеличить производство и реализацию продукции, обеспечив 
прибыльность и высокую капитализацию предприятия. 

Сам Феликс Борисович, не считая ввода комбината в эксплуатацию, выделял 3 
основополагающих проекта на Ковдорском ГОКе, в осуществлении которых он, как 
технический руководитель, принимал непосредственное участие. 

 

Первый и самый крупный - это проект комплексного использования сырья: 

строительство АБОФ, реконструкция МОФ, расширение рудника, создание 

обогатительного комплекса в 1970-х - начале 1980-х гг. 



Второй проект - это создание системы конвейерного транспорта в карьере. В 

1987 году комбинат ввёл рудный дробильно-конвейерный комплекс (ДКК). Затем, в 

самый тяжёлый период с 1992 по 1999 гг., при отсутствии внешних инвестиций 

была построена циклично-поточная технология (ЦПТ) на вскрыше, и карьер стал 

первым в России, а в мире - единственным, где и на руде, и на вскрыше применяют 

комбинированный автомобильно-конвейерный транспорт. 

С начала 2000-х годов начался третий этап: создание проекта и осуществление 

коренной реконструкции карьера, расширение его бортов и глубины. Кроме этого, 

была продолжена модернизация и замена техники, комплексов, машин и 

оборудования на более производительные аналоги, соответствующие задачам 

предприятия на современном этапе. 

- Все три проекта прошли и проходят на моих глазах, и не без моего участия, 
чем я, безусловно, горжусь, и буду гордиться всегда, -сказал Феликс Борисович в 
интервью газете Ковдорского ГОКа «Рудный Ковдор» в мае 2003 года накануне 
своего отъезда из Ковдора. 

Тогда же он дал свою оценку коллективу и управленческой команде предприятия, 
сформированной к 2003 г., и частью которой сам был 33 года: 

- «Я только одно могу сказать: команда на комбинате - сильнейшая. И благодаря 
этому, комбинат, его службы способны на многое. Это подтверждает и наша 
хорошая, основательная работы в составе холдинга «ЕвроХим». Сложностей много, 
но когда их не было? Главное - состав руководителей, специалистов и линейного 
персонала очень сильный, рабочий коллектив высокопрофессиональный, 
сплоченный и патриотичный. Одним словом - команда! И я благодарен судьбе, что 
мне выпало счастье участвовать в формировании этой команды, жить и работать в 
ее составе. Большое человеческое спасибо всем, всем, всем! Оптимизма, здоровья 
и счастья родному и дорогому коллективу!». 

Характеризуя Ф. Б. Кампеля, важно отметить, что он всегда был в гуще 
грандиозных идей, проектов и практических работ по наращиванию добычи руды, 
выработки концентратов, по комплексному использованию месторождения, по 
внедрению самых современных методов и технологий. Для него в работе не было 
мелочей. 

Помимо перечисленного и сказанного, как горняк, он постоянно уделял 
пристальное внимание совершенствованию технологии буро-взрывных работ 
(механизация работ на складах ВМ и процессов заряжания скважин в карьере, 
применение современных систем инициирования скважинных зарядов и новых 
технологий изготовления и заряжания промышленных взрывчатых веществ), 
подготовке качественной рудной массы в карьере, как основам всего 
технологического процесса комбината и выпуска товарной продукции необходимого 
качества.   Его кредо - постоянное развитие и совершенствование дела. 
  



 

 
г. «Рудный Ковдор» от 09 июля 1999 г. 

 

 

Стоит особо сказать о книге 
«КОВДОР», которая в 2002 г. к 40-
летию Ковдорского ГОКа готовилась 
и издавалась под главным 
редакторством Ф. Б. Кампеля. Идея, 
задумки, планы и мысли были его. 
Несмотря на серьезные трудности и 
разногласия в работе редакционной 
группы авторов, Феликс Борисович 
сумел всех объединить, нацелить и 
обеспечить результат. Книга 
получилась действительно 
уникальной и была признана в мире.  

Она была издана на 2-х языках, 
и впервые в мировой практике 
объединила в себе историю города, 
предприятия и демонстрацию 
описания и фото образцов 
минералов уникального ковдорского 
месторождения. 



Закончив свою трудовую деятельность в Ковдорском районе, и вернувшись 
через 45 лет в Москву на постоянное место жительства, Феликс Борисович не потерял 
связь с родным краем и Ковдорским ГОКом. При его непосредственном участии 
проходила подготовка, редактирование и выпуск специальных юбилейных номеров 
«Горного журнала» и материалов к 45-летию и 50-летию Ковдорского ГОКа. По мере 
возможностей, он приезжал на юбилейные мероприятия комбината и его 
подразделений. С большим удовольствием откликался, и всегда рад поговорить по 
телефону или принять у себя в Москве ковдорчан-соратников. 

Он остаётся тем же увлечённым, умным, ироничным и добрым, каким его знают 
и помнят ковдорчане: талантливым инженером, энергичным человеком, 
специалистом высочайшего класса, руководителем с масштабным мышлением, 
известным не только Ковдору и Мурманской области, но и техническим и ученым 
кругам всего горного дела в России. В апреле 2003 г. он был избран действительным 
членом Академии горных наук РФ. 

Профессиональная и общественная деятельность Ф. Б. Кампеля, большой 
личный вклад, способствующий развитию АО «Ковдорский ГОК», как 
градообразующего предприятия, и в целом Ковдорского района, подтверждается 
словами заслуженных и уважаемых ветеранов Ковдорского ГОКа разных поколений. 
Вот что они говорили в дни, когда Феликс Борисович навсегда уезжал из Ковдора в 
мае 2003 г. 

*  *  *  *  *  *  

Сидоренков Анатолий Петрович, начальник обогатительной фабрики и 
обогатительного комплекса Ковдорского ГОКа с 1964 по 2010 гг., Почётный гражданин 
Ковдорского района: 

 

- Таких работников и таких людей, как Феликс Борисович, в истории 

комбината - единицы. То, что он сделал для комбината, неоценимо по времени 

работы и по вкладу, который он внёс. Горняк по специальности, он очень много 

занимался вопросами обогатительного комплекса, и решал их не просто как 

руководитель, а, можно сказать, как обогатитель, потому что очень хорошо 

разбирается в вопросах обогащения. Конечно, выход на пенсию такого 

руководителя и специалиста - это потеря для комбината. Но, решение принято, и 

остается пожелать ему крепкого здоровья, не забывать комбинат, поддерживать 

с нами связь. 

Вертебный Александр Игнатьевич, один из первопроходцев комбината, 
ветеран Ковдорского ГОКа первого поколения, бригадир-машинист бурового станка: 

 



- Феликс Борисович - это почётный человек для меня и, я думаю, для рудника. 

Это труженик, он внёс большой вклад в развитие рудника. Возьмите апатит, 

затем бадделеит. Это же их идеи с Алексеем Ивановичем, чтобы жил комбинат и 

город. Встречаться приходилось часто. Он никогда не пройдёт, чтобы не 

поговорить о работе, о делах. Мои искренние пожелания ему и его жене - удачно 

переехать и сто лет жить. Здоровья и всяческих человеческих благ! 

Владимир Анатольевич Обухов, в 1990-е годы директор по производству 
Ковдорского ГОКа: 

 

- Мы знакомы и вместе работаем с конца 70-х гг. Для меня это человек с 

большой буквы. Все прекрасно знают его трудолюбие, которому мы, более 

молодые можем позавидовать. Он всю свою трудовую жизнь работал, не покладая 

рук, мало отдыхал. А теперь, если решил на пенсию, надо отдыхать, также 

активно, по-настоящему, как он умеет делать всё, если берется. 

Игорь Вячеславович Мелик-Гайказов, генеральный директор Ковдорского ГОКа 
на момент окончания Ф. Б. Кампелем трудовой деятельности: 

 

- Феликс Борисович - это руководитель, специалист, человек, который 

оставил значительный след в истории предприятия и личный вклад в развитие 

Ковдорского ГОКа. Его ум, знания, профессионализм, опыт, масштабность 

мышления во многом способствовали успешной реализации важнейших для 

комбината производственно-технических проектов. 

Благодаря своим профессиональным и человеческим качествам, он имеет 

огромный авторитет к наших работников от рабочих до руководителей в городе 

и районе, его имя известно не только в области, но и в научных и отраслевых 

предприятиях и учреждениях страны, среди отечественных и зарубежных 

партнеров Ковдорского ГОКа. 

 

Михаил Борисович Тогунов, известный в стране и мире мастер-взрывник 
горных пород, который считает Феликса Борисовича, своим наставником и учителем, 
ныне проживает в Ковдоре:   

 

- Про Феликса Борисовича можно рассказывать очень много. Мне всегда 

нравилась его мудрость, трудоспособность, неиссякаемое чувство юмора. Без него 

будет трудно, мы привыкли, что у нас есть каменная стена, на которую можно 

было опереться, а иногда и скрыться. Хочу пожелать ему здоровья, той же самой 

мудрости, и оставаться таким, каким мы его знаем. 



 

 
 

«Ф.Б. Кампель и М.Б. Тогунов во время рабочей командировки в США» 
(Солт Лейк Сити, Юта). Апрель 1999 г. 

  

Фото из личного архива М.Б. Тогунова. 
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*  *  *  *  * 
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